
CIENCIA Y FE (Segmento # 159)  LA CIENCIA NO NIEGA A DIOS (Artículo del Padre Igea, 2da. Parte) 

AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL CONTINUAREMOS 
LEYENDO Y EXPLICANDO EL ARTÍCULO DEL PADRE JAVIER IGEA, SACERDOTE Y ASTROFÍSICO, ARTÍCULO 
QUE COMENZAMOS A LEER LA SEMANA PASADA Y TITULADO “LA CIENCIA NO NIEGA A DIOS”. COMO 
SIEMPRE, NUESTRO INTERPRETE EN CUESTIONES DE CIENCIA Y FE, FRANCISCO MULLER, SE ENCUENTRA 
CON NOSOTROS EN EL ESTUDIO A QUIEN DOY LA BIENVENIDA. ?COMO SE ENCUENTRA HOY, 
PROFESOR? 

Bien, pero corriendo. Ya dentro de poco se me acaban las vacaciones y aun no he terminado varias cosas 
que tenía planeado terminar. Pero ciertamente, leer y analizar un artículo como el del padre Igea 
siempre es un motivo de interés para nuestro programa y lo hago con placer. ?Donde nos quedamos la 
semana pasada? 

BUENO, APENAS COMENZAMOS SURGIO EL PROBLEMA PLANTEADO POR EL MISMO PADRE IGEA, ES 
DECIR, HACIENDOSE ECO DE DOS OBJECIONES QUE SE SUELEN PONER CONTRA LA EXISTENCIA DE DIOS: 
UNA LA EXISTENCIA DEL MAL EN EL MUNDO Y LA OTRA COMO ES QUE NOSOTROS PODEMOS SER LIBRES 
SI DIOS YA CONOCE DE ANTEMANO TODO LO QUE VAMOS A HACER. 

Si, y para responder la segunda pregunta te puse un ejemplo del mundo politico donde se ve que un 
gobierno cuanto mas poderoso es y justo moralmente menos se tiene que meter en la vida libre de las 
personas. En cambio el gobierno tiránico tiene miedo a cualquier oposición o disidencia, y tiene que 
apabullar el mas minimo gesto de rebeldía o discrepancia, cosa que lamentablemente estamos viendo 
como crece en nuestra América Hispana. Dios, el mas justo y poderoso de todos los gobernantes no se 
mete a cohibir la libertad de las personas. 

BUENO DESPUES DE ESA MUY INSTRUCTIVA COMPARACION, PROFESOR, SEGUIMOS CON EL ARTÍCULO 
DEL PADRE IGEA DONDE EXPLICA POR QUÉ LE INTERESA LA RELACIÓN CIENCIA-FE, DICE, Y LEO 
TEXTUALMENTE: 

      “Una de las contradicciones que se plantean es la imposibilidad de creer en Dios en 
la era de la ciencia. Como este tema me afecta personalmente porque soy sacerdote, 
esto es, hombre de fe en un Dios personal y que interviene en la historia, y además 
científico, doctor en astrofísica, el tema de las relaciones fe-ciencia me afecta por 
partida doble, y por eso me he decidido a escribir con la honradez del científico y del 
sacerdote que intenta vivir conforme a su fe. 

Muller: y después el padre Igea cita Platón, a Aristóteles, al Quijote,etc. pero vamos a brincar eso. El 
mismo dice: “basta ya de introducciones y vayamos al grano” Entonces “el grano” para él es ver como la 
ciencia no se opone a Dios, pero en particular se refiere a la NEUROCIENCIA, que ha sido invocada por 
muchos científicos contemporaneos como si ya toda la religion fuera pura cuestión cerebral y de 
estructuras nerviosas, contactos sinápticos, experiencias paranormales, etc. Lee Jorge: 

DICE EL PADRE IGEA: 



   “Considero que existen al menos tres puntos de diálogo entre la neurociencia y la 
religión: la cuestión del alma y su relación con el cerebro, las experiencias religiosas 
ordinarias y las experiencias religiosas psicóticas. La primera cuestión, desde el punto 
de vista filosófico, es simple: alma y cuerpo (no cerebro) se relacionan como materia y 
forma mediante una unión substancial. Esta es la manera habitual de evitar el monismo 
materialista y el dualismo cartesiano salvando que en el hombre hay un componente 
espiritual que explica nuestra libertad y capacidad de conocimiento abstracto.” 

EXPLIQUE PROFESOR,  ?QUE ES ESO DE MATERIA Y FORMA, Y ESO DE MONISMO MATERIALISTA Y 
DUALISMO CARTESIANO? 

Bueno es obvio que el padre Igea está hablando para un público que él presupone que tiene cierta 
educación, incluso filosófica. Normalmente eso no es así pero nuestros oyentes sí nos han oído hablar 
algo de esto: materia y forma, monismo, dualismo, etc   La materia y la forma son las dos causas que 
constituyen a todos los seres naturales. La material es obvia, es el cuerpo, la química, la física del ser. Y 
forma es como su “alma”, su “vida”, aquello que da estructura y anima al ser completo. Por eso los 
animales tienen vida; alma se dice en Latín “anima”, y de ahí viene la palabra animal, o sea, seres 
animados, que no son puras máquinas o robots como las computadoras. En el caso del hombre esa alma 
o principio de vida tiene la prerrogativa única de ser RACIONAL. O sea, nuestra alma piensa, quiere, ama, 
y anima todo nuestro ser, inclusive el cuerpo.  No somos como dos piezas ensambladas mecánicamente, 
como creía erróneamente Descartes, sino somos una sola cosa, un solo ser, compuesto de dos principios 
radicalmente distintos, el alma y el cuerpo, pero totalmente unidos en una union que se llama 
SUBSTANCIAL. 

ESTO ME RECUERDA, PROFESOR, LAS VERDADES DEL CREDO, DONDE SE DICE QUE EL HIJO ES 
CONSUBSTANCIAL CON EL PADRE, QUE SON DOS PERSONAS DISTINTAS PERO UNIDOS EN UNA SOLA 
SUBSTANCIA, O NATURALEZA DIVINA. ?ESTOY EN LO CIERTO O SE ME HA OLVIDADO EL CATECISMO? 

Jorge, estás hablando como todo un teólogo. Pero no te extrañes que el lenguaje con que se habla de 
Dios y su naturaleza íntima, sea muy parecido al que usa la filosofía para hablar del hombre, como una 
union substancial de dos principios radicalmente distintos, el alma y el cuerpo. Porque al fin y al cabo 
nosotros estamos hechos a “imagen y semejanza” de Dios. Y el padre Igea, sacerdote que ha estudiado 
teología y filosofía y que a pesar de ser astrofísico no se le ha olvidado su filosofía católica, maneja muy 
bien todo esto. Al final del párrafo que leiste cita las dos propiedades de nuestra alma más singulares: la 
LIBERTAD y la capacidad del pensamiento abstracto. 

LA LIBERTAD MAS O MENOS TODOS SABEMOS LO QUE ES, PERO PUDIERA DECIRNOS ALGO RESPECTO 
DEL PENSAMIENTO ABSTRACTO, ?COMO ES QUE ESTO ES PRERROGATIVA UNICA DE NUESTRA ALMA? 
?QUE ES ABSTRACCION? 

Bueno, Jorge, claro que nuestro pensamiento tiene la capacidad de abstraerse, de ir “mas allá” de la 
materia que le sirve de base y que le entra por los sentidos.  Pero aquí es donde está el problema de los 
neurólogos, que ellos mismos no saben que quiere decir “pensamiento abstracto”, “idea abstracta”.  



O SEA, NO ANALIZAN AL SER HUMANO “POR DENTRO”. NO ESTUDIAN EL PENSAMIENTO MISMO DEL 
HOMBRE, LAS IDEAS QUE TIENEN Y LOS PENSAMIENTOS QUE ELABORAN. SE QUEDAN COMO POR LAS 
RAMAS. 

Así mismo es, Jorge. Les falta lo que se llama “reflexión filosófica”, o lo que los psicólogos llaman 
“introspección”. Con un ejemplo podemos entender esto. Nuestra mente crea muchas ideas abstractas, 
por ejemplo las ideas matemáticas: la raíz cuadrada de 16, que es 4; los numeros imaginarios; pero 
sobre todo las ideas filosóficas, como ser, verdad, unidad, belleza, causa, efecto. Incluso las 
preposiciones del lenguaje, por ejemplo, sin embargo, por consiguiente,. ?En que parte del mundo físico 
esta la idea de “sin embargo”, donde esta “por consiguiente”. Son relaciones verbales puramente 
logicas. Y el logos de nuestra mente es como el LOGOS del verbo divino. 

O SEA LA PALABRA DE DIOS, QUE EN EL PRINCIPIO ERA EL VERBO Y SIN EL CUAL NO SE HA HECHO NADA 
DE CUANTO HA SIDO. 

Ahí está la cosa, este mundo tiene “lógica” porque fue hecho por un “logos”, y nuestra mente, a imagen 
y semejanza de ese “logos” divino, puede pensar y llegar a conocer la realidad, no solo los numeros 
ideales. Un ejemplo favorito mio de abstracción Jorge, y con esto termino, es el concepto, la idea de 
NADA.  ?Tenemos esa idea si o no? Sabes lo que quiere decir NADA. 

POR SUPUESTO: EL NO SER DE TODO; LA NO EXISTENCIA; LO QUE ESTA VACIO DE TODA REALIDAD; LA 
NADA PURA Y TOTAL. 

Muy bien, ahora pregúntale a un neurólogo: ?donde está ese concepto, esa idea de la NADA? ?qué 
celula la ha producido? ?que contacto nervioso la puede generar? Si te contesta que en los potenciales 
eléctricos de los nervios, o en cualquier sustancia química del sistema nervioso, contéstale: pero esas 
sustancias químicas NO SON la NADA; esos impulsos eléctricos, esos nervios, NO SON LA NADA. Son 
algo, tienen materia, forma estructura. Luego nuestra idea de la NADA, va MAS ALLA de cualquier cosa o 
representación física.  Si, la imaginación te puede representar una neblina, un espacio negro y vacío. 

Pero esa imaginación NO ES LA NADA. Esa es nuestra prerrogativa racional. Y asi es como conocemos 
que tenemos un alma, un principio de vida racional, 

ALMAS POR LAS CUALES EL HIJO DE DIOS DIO SU VIDA, SU SANGRE, POR NUESTRA SALVACIÓN, POR LA 
SALVACION DE LAS ALMAS. 

Amen. 

Y ASI AMIGOS TERMINAMOS UN SEGMENTO MAS DE CIENCIA Y FE. TENGAN TODOS MUY BUENOS DIAS. 


